

Menschen und die Spaltung der Gesellschaft in sich feindlich gegenüberstehende Klassen aus. Es entstanden Bedingungen, auf denen sich auch in der DDR eine grundlegend neue Klassenstruktur entwickelte.

Das Resultat war eine Gesellschaft befreundeter Klassen und Schichten, deren führende Kraft die Arbeiterklasse ist. Die Entstehung der neuen Klassenstruktur ist unlösbar mit der Herausbildung neuer Beziehungen zwischen den Klassen und Schichten verbunden. Kennzeichnend dafür sind die freundschaftliche Zusammenarbeit, die Interessenübereinstimmung bei der Gestaltung der sozialistischen Gesellschaft, die zu einer fest um die Arbeiterklasse zusammengeschlossenen nationalen Gemeinschaft völlig neuen historischen Typs führt.

Die sozialistischen Produktionsverhältnisse und die ihnen entsprechende Klassenstruktur sind allen Ländern der sozialistischen Staatengemeinschaft eigen. Gerade hieraus ergibt sich ihre Gemeinsamkeit in Politik und Ökonomie, ergibt sich ihr Tun und Handeln im Geiste des sozialistischen Internationalismus. Die Prinzipien des sozialistischen Internationalismus bestimmen deshalb maßgeblich die Entwicklung jeder' sozialistischen Nation, auch der sozialistischen Nation in der DDR.

Alle gesellschaftlichen Veränderungen vollzogen und vollziehen sich bei uns, wie in den anderen sozialistischen Ländern, auf der Grundlage des Marxismus-Leninismus, der wissenschaftlichen Weltanschauung der Arbeiterklasse und ihrer revolutionären Partei.

Aus alledem geht hervor: Im Ergebnis und im Verlauf der

sozialistischen Revolution und der Gestaltung des Sozialismus ändert sich grundlegend der soziale Typ der Nation, vollzieht sich gesetzmäßig der Übergang von der kapitalistischen zur sozialistischen Nation.

Dieser Prozeß des Entstehens der sozialistischen Nation geht auf der Grundlage spezifischer, nur dem Sozialismus eigener Faktoren vor sich. Diese bestehen zusammengefaßt

— in der politischen Macht der Arbeiterklasse und der Führung der Gesellschaft

Welche Bedeutung haben die ethnischen Merkmale?

Der Marxismus-Leninismus geht davon aus, daß ethnische Merkmale, die sich in einer langen historischen Entwicklung herausbildeten, eine wichtige Rolle bei der Formierung der Nationen spielen. Wenn man aber nach bestimmenden, die Nation charakterisierenden Faktoren fragt, so ist nur eine Antwort möglich: Das Wesen der Nation wird davon bestimmt, wer die Macht ausübt, in wessen Händen sich die Produktionsmittel befinden und wie die Beziehungen der Klassen und Schichten untereinander entwickelt sind.

„Die sozialistische Nation ist eine aus der Nation oder Völkerschaft der kapitalistischen Gesellschaft im Prozeß der Liquidierung des Kapitalismus und des Sieges des Sozialismus entstandene neue soziale Gemeinschaft der Menschen, die, wenn auch auf qualitativ anderer Grundlage, bestimmte ethnische Besonderheiten ihrer früheren nationalen Gemeinschaft bewahren, deren ganze politische, sozialökonomische und geistige Lebensweise sich aber auf sozialistischen internationalen Grundlagen wandelt. Mit dem Sieg des Sozialismus ändert

durch die marxistisch-leninistische Partei;

— in der neuen ökonomischen Basis der Gesellschaft, für die das gesellschaftliche Eigentum an den Produktionsmitteln charakteristisch ist;

— in neuen, von antagonistischen Klassengegensätzen freien Beziehungen zwischen den Klassen und Schichten;

— in den vom sozialistischen Internationalismus geprägten Beziehungen zwischen den Völkern;

— in der herrschenden Ideologie, dem Marxismus-Leninismus.

die Nation, die ihre grundlegenden ethnischen Merkmale behält, von Grund auf ihren sozialen Typ... Es treten neue Merkmale der Nation hervor, die durch ihr sozialistisches und internationales Leben geprägt werden, das auch den Überbau beeinflusst und eine qualitativ andere Entwicklung auch der alten Merkmale bewirkt.“²⁾

Beim Entstehen der sozialistischen Nation in der DDR verbinden sich die den neuen sozialen Typ der Nation kennzeichnenden sozialen, ökonomischen und politischen Merkmale mit den ethnischen Merkmalen wie Sprache, Abstammung, Sitten, Gebräuche, kulturelle und andere Traditionen, die sich aus der historischen Entwicklung des deutschen Volkes ergeben haben. Darin liegt auch die Ursache dafür, daß die Bürger der DDR in der übergroßen Mehrheit deutscher Nationalität sind.

Die Nation der DDR wird durch den Sozialismus bestimmt, sie unterscheidet sich in den wichtigsten Merkmalen, den ökonomischen, sozialen, politischen und ideologischen, grundlegend von der kapitalistischen BRD. „Wir